

Bruselas, 13 de febrero 2020

101 miembros del Parlamento Europeo envían carta al Presidente colombiano sobre derechos de las mujeres

101 miembros del Parlamento Europeo de diferentes grupos políticos y países enviaron ayer una carta con fecha del 6 de febrero al Presidente colombiano Iván Duque, en la que expresan su preocupación por la situación de Mujeres Defensoras de los Derechos Humanos, contra quienes se ha incrementado la proporción de ataques y asesinatos en 2019.

Colombia es el país más peligroso del mundo para activistas que defienden los derechos humanos, según la organización Front Line Defenders. La Oficina de las Naciones Unidas para los Derechos humanos en Colombia (OACNUDH) alertó que entre 107 y 120 personas defensoras de los derechos humanos fueron asesinadas en 2019 y el Relator Especial para las Personas que Defienden los Derechos Humanos en su informe reciente confirmó esta grave situación de riesgo. En este contexto es de especial preocupación para la OACNUDH el incremento de asesinatos de mujeres defensoras: la tasa subió en un 50% en 2019 comparado con 2018.

Un ejemplo reciente de una defensora de los derechos humanos en situación de riesgo es Islena Rey del Comité Cívico para los Derechos Humanos del Meta, quien recibió amenazas por parte de grupos neoparamilitares en tres ocasiones en las primeras tres semanas de 2020. En el último hecho fue amenazada junto a 8 mujeres defensoras de los derechos humanos con un panfleto amenazante firmado por las Águilas Negras.ⁱ

Los y las integrantes del Parlamento Europeo que suscriben la carta también expresan preocupación sobre la falta de avances en la implementación del enfoque de género del Acuerdo de Paz. Este acuerdo, firmado entre las FARC-EP y el Gobierno colombiano en 2016, fue celebrado a nivel mundial como un ejemplo por su inclusión de este enfoque. Incluye un análisis diferencial del impacto del conflicto armado sobre las mujeres y de medidas de reparación adaptadas a las necesidades de las mujeres víctimas, y aborda el problema de violencia sexual endémica en el país. Sin embargo, solo 5 por ciento de las 122 medidas incluidas en el Acuerdo han sido implementadas.

Los y las integrantes del Parlamento Europeo piden al Gobierno colombiano de implementar integralmente y en cuanto antes todas las medidas relacionadas al enfoque de género en el Acuerdo de paz, avanzar en la prevención e investigación de las agresiones contra mujeres defensoras y lideresas sociales y poner en marcha el Programa Integral de Garantías para Mujeres Lideresas y Defensoras de Derechos Humanos.

Para mayor información, contactarse con Jorge Gómez, Coordinador de Oidhaco, oidhaco@oidhaco.org, tel. +32 2 5361913.

ⁱ Las otras lideresas amenazadas fueron Débora Barrios (Lideresa Wayuu), María José Pizarro (diputada, Comisión de Paz), Aida Avella Esquivel (senadora), Darla Cristina González (Defensora de Derechos LGBTI y Víctimas del Conflicto Armado), Claudia López (Alcaldesa de Bogotá), Ludirlena Pérez (Asociación de Mujeres Víctimas del Conflicto Armado "Gestionando Paz"), Teresita Gaviria (Asociación Madres de la Candelaria), Pilar Rueda Jiménez (coordinadora equipo de género en Unidad de Investigación y Acusación -JEP)

